

RELATO DE EXPERIENCIAS

AREA TEMÁTICA ELEGIDA: N° 9 / DENOMINACIÓN: POLÍTICAS PÚBLICAS Y MARCOS NORMATIVOS

La Agroecología lo hizo posible

Edgardo Salgado; Daniela Raguileo; Itati Jones; Marcos Hernández; Martín Hurtado; Juan López; Ramiro Castro; Ricardo Zarias

Resumen

Esta experiencia nace de un acuerdo rubricado entre la Municipalidad de Trelew y la Estación Experimental Chubut del Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (EEA INTA Chubut) a finales del año 2019, en pos de garantizar la provisión de alimentos a los sectores más vulnerables de la comunidad, conformando los Bancos de Alimentos (BA) junto a diversas organizaciones sociales. Este relato pone de manifiesto la predisposición y el compromiso entre los actores involucrados en el ejido del Municipio de Trelew en la provincia del Chubut.

Palabras claves: Organizaciones Sociales; articulación interinstitucional; Patagonia

Descripción de la experiencia

Chubut atraviesa una profunda crisis, que se manifiesta acentuadamente en el conglomerado que conforman las ciudades de Trelew y Rawson, ubicadas en el Valle Inferior del río Chubut (VlrCh), al este de la provincia, donde predomina la aridez (200 mm de precipitaciones anuales) y donde la producción agropecuaria es posible por la extensa red de canales de riego. Al finalizar el primer semestre del año 2020, el 39,7% de los vecinos de Trelew-Rawson estaban bajo la línea de la pobreza (el segundo con mayor índice de pobreza). Ese porcentaje representa un total de 57.759 personas. A eso debe sumarse el 8,3% de indigencia, es decir otras 12.004 personas. En cantidad de hogares, el conglomerado tiene un índice de pobreza del 28,5% (INDEC, 2020). En comparación con el año 2018, se manifiesta un marcado incremento de la pobreza y de la indigencia en el conglomerado Trelew-Rawson (Tabla 1).

Tabla 1: Variaciones de los índices de pobreza e indigencia en el conglomerado Trelew-Rawson. Elaboración propia. Fuente INDEC (2020)

Semestre	Año	% de pobreza	% de indigencia
1	2018	27,5	2,1
2	2018	35,3	-
1	2019	37,5	-
2	2019	39,5	-
1	2020	39,7	8,3

Estos índices afectan negativamente en la seguridad alimentaria, que a su vez repercute irremediablemente en el desarrollo integral de las infancias, y de las y los adolescentes. Esta situación, sumado a la aparición del COVID19 y la crisis económica que atraviesa el país, han puesto de manifiesto la necesidad de fortalecer la producción de alimentos locales, que aporten a una alimentación sana y segura, y al alcance de estas familias.

En la ciudad de Trelew, como ocurre en otras ciudades del país, la tierra es un elemento de conflicto. Particularmente, los usos de la tierra en los periurbanos son disputados entre el avance urbano y la producción agropecuaria. La finalidad de esta experiencia es generar sistemas urbanos-periurbanos productivos integrados y sustentables. Para lo cual se promueve la producción agroecológica de alimentos, su procesamiento y comercialización de excedentes, por parte de las familias de mayor vulnerabilidad de la ciudad. Esta experiencia también, propende al ordenamiento territorial, protegiendo los espacios verdes desde donde se abastece de alimentos frescos, sanos y accesibles a la población; mejorando las condiciones de vida y trabajo de las familias; y generando sistemas urbanos-periurbanos productivos integrados y sustentables. Para lo cual se acordaron los siguientes **objetivos**:

- Fortalecer capacidades técnicas de producción, transformación y utilización de alimentos en sectores vulnerables de Trelew.
- Contribuir a la mejora de la nutrición y los hábitos alimenticios de niños y niñas en situaciones de vulnerabilidad en el ejido de Trelew.

Como **antecedentes** de experiencias similares en otros lugares del país se pueden mencionar las siguientes:

- “Proyecto Cinturón Verde de Rosario (PCVR)” https://repositorio.inta.gob.ar/bitstream/handle/20.500.12123/4815/INTA_CICP_ES_InstdeProspectiva_Martinez_L_Proyecto_Cinturon_Verde_implementacion_politicas.pdf?sequence=4&isAllowed=y
- “Nueva ruralidad: Unión de Trabajadores de la Tierra (UTT) en Tapalqué, provincia de Buenos Aires” <https://www.pagina12.com.ar/276684-el-coronavirus-y-la-busqueda-de-una-nueva-ruralidad-las-fami>
- “Producción popular de alimentos ante la falta de empleo y el precio de la comida en Daireaux, provincia de Buenos Aires” <https://www.pagina12.com.ar/290302-una-experiencia-cooperativa-en-daireaux-mucha-gente-que-no-t>
- “Tierras privadas ociosas para la producción de alimentos en Moreno, provincia de Buenos Aires” <https://www.pagina12.com.ar/298523-de-tierras-privadas-ociosas-a-quintas-para-la-produccion-de->
- “Proyecto de Ley de defensa de los cinturones verdes impulsado por el MTE-UTEP” <https://mteargentina.org.ar/por-una-ley-de-defensa-de-los-cinturones-verdes-productivos/>

La **estrategia** utilizada incluyó el acompañamiento constante a terreno y aunque las decisiones no fueron horizontales, se intentaron trabajos colectivos. El rol del INTA fue técnico, el Municipio colaboró en este aspecto y ayudó al ordenamiento de las



organizaciones sociales en su asistencia a las tareas de campo, participó además en la logística de las cosechas y traslado de hortalizas. Las organizaciones aportaron la fuerza del trabajo y fueron los responsables en la decisión y distribución de los productos obtenidos en las cosechas. La información y el conocimiento plasmado en la experiencia (aprender haciendo) fueron (y seguirán siendo) los ejes de este abordaje que conducirán al empoderamiento de las organizaciones y cooperativas que se apropiarán del emprendimiento.

Actores en el Territorio

El Municipio local asumió el compromiso político de poner en marcha esta propuesta con la entrega de parcelas productivas en el oeste de la ciudad, las mismas tienen una superficie de 1200 m². A la fecha se llevan entregadas más de 20 unidades en comodato a diferentes organizaciones sociales y cooperativas de trabajo. En este contexto, la EEA INTA Chubut llevó a adelante un esquema de capacitaciones a referentes de estas organizaciones, comenzando con la siembra de otoño de 2020 en el predio propio, a la que continuó con la temporada de primavera-verano. Las 12 Organizaciones Sociales que participaron en estas instancias, compartían el mismo predio productivo en el INTA y además tenían su parcela productiva en comodato.

Además, se gestionó ante el Ministerio de Desarrollo Social de la Nación, financiamiento en el marco del proyecto Sembrar Soberanía Alimentaria, mediante el cual se logró la compra conjunta de diferentes insumos y herramientas para producir en las parcelas. También mediante el Programa ProHuerta, se entregaron las semillas necesarias para iniciar los cultivos.

Es importante mencionar que empresas privadas de la ciudad, firmaron acuerdos con el Municipio para proveer de agua cruda para el riego del BA y la provisión de abono de la producción avícola local.

La agroecología fue el actor principal en este complejo abordaje ya que los espacios agrícolas periurbanos son sistemas situados en el entorno de la ciudad que producen alimentos, por lo tanto el enfoque productivo que garantiza la inocuidad ambiental es este.

Resultados y análisis

En este primer año de trabajo conjunto se lograron varios puntos de la propuesta. Disminuyó fuertemente el conflicto por el uso de las tierras en esas zonas, que tenían un firme peligro de usurpación, lo que traería aparejado al Municipio local un fuerte conflicto social y una gran demanda por servicios (luz y agua).

Por otro lado las organizaciones sociales: Movimiento Aníbal Verón, Movimiento Evita, Barrios de Pie, Movimiento de Trabajadores Excluidos, Cooperativa de Trabajo El Esfuerzo, Libres y Diverses, MuMaLa, Oleada Feminista, Frente de Organizaciones en Lucha, fueron quienes traccionaron esta propuesta, se apropiaron de la misma con responsabilidad, respeto entre pares, y compromiso. Al menos estas organizaciones, lograron capacitarse en un predio común en la EEA y traducir estos conocimientos en



cada una de sus parcelas productivas, las instancias de aprendizaje comenzaron durante los laboreos mínimos de suelo, diferentes técnicas y tecnologías de siembra, labores culturales mecánicas, riego por surco, armado de sistemas de riego por goteo, armado y cuidado de plantineras, trasplante, momento de cosecha para cada cultivo, formas de conservas y utilización.

Los cultivos que se realizaron esta experiencia fueron; rúcula, espinaca, acelga, remolacha, zanahoria, cebolla, zapallo (diferentes tipos), tomate, maíz dulce, frutillas. También se trabajó en preparación de diferentes abonos: compost, bocashi y preparados de bioles y purines, cultivos trampa y cordones biológicos. Por último accedieron a una capacitación de cocina en vivo con los diferentes productos cosechados en donde además participaron los y las referentes de los comedores barriales que muchas organizaciones tienen.

En este tiempo lograron producir en el predio común del INTA, distribuirse equitativamente entre las organizaciones lo cosechado, consolidando vínculos y generando espacios de intercambio. Lo mismo ocurrió en las parcelas, donde la producción la distribuyeron entre las familias que trabajaron, otras familias de gran vulnerabilidad de los barrios y comedores populares de la ciudad de Trelew.

El esquema de trabajo/capacitación consistió en que cada día la organización que correspondiera traía gente a trabajar al predio del INTA, no siempre eran las mismas personas por lo tanto se asume que en este ciclo se ha interactuado con al menos 200 integrantes de las mismas. El día de la cosecha se convocaba a los referentes de los movimientos para que consensuen la distribución.

Además, a partir de esta experiencia al menos 3 organizaciones han consolidado su rama/área agrícola local, en algún caso han logrado un espacio propio de producción a mayor escala, en otro caso han logrado un financiamiento para la compra de herramientas e insumos para la producción hortícola y en otro de los casos han consolidado su predio en el cual ya venían trabajando. En entrevistas realizadas a los y las referentes, manifestaron de forma unánime el crecimiento personal y la referencia (como organización) barrial que obtuvieron en este tiempo, resaltando el capital social que lograron los participantes, además de encontrar una oportunidad laboral.

Conclusiones

Esta propuesta se construyó desde una demanda del Municipio al INTA, para generar parcelas productivas para organizaciones sociales, y con el transcurrir del tiempo se ha fortalecido ampliamente. De esta manera los y las integrantes de las organizaciones y sus referentes se han ido apropiando de este proceso hasta transformarse en los primeros demandantes de conocimiento de la producción agroecológica. De la misma forma, para las instituciones también ha sido un gran aprendizaje trabajar junto a las organizaciones sociales. Cada actor asumió con responsabilidad y compromiso el rol que tenía, en el trascurso de la misma se ajustaron algunas metas y se rediseñaron otras; y en forma constante se retroalimentó la idea sin perder el rumbo. Esta experiencia deja hoy un fuerte vínculo entre el INTA, el Municipio y las organizaciones



sociales, que posibilita un crecimiento sustantivo conjunto en la producción sustentable de alimentos en el periurbano de la ciudad de Trelew, con impactos positivos en distintas dimensiones como la ecológica-productiva, la socio-económica y la socio-educativa.